
BOLETÍN INFORMATIVO / Semana No. 21 – 2024

SALUD EN TODAS LAS POLÍTICAS E INTERSECTORIALIDAD:

LA PREVENCIÓN Y EL CONTROL DE LAS ENT

La noción de intersectorialidad en el campo de la salud debe estar asociada hoy a la concepción y la práctica de salud en todas las políticas (STP), que según la Organización Mundial de la Salud (OMS) es un enfoque de las políticas públicas a través de todos los sectores, que de manera sistemática tiene en cuenta las implicaciones de las decisiones sobre la salud, busca sinergias y evita efectos sanitarios nocivos para mejorar la salud de la población y la equidad en materia de salud. Es una estrategia de política que expone cómo la salud puede constituirse como un objetivo social compartido y como un indicador común del desarrollo que debiera medirse en *esperanza de vida saludable (EVISA)*.

Este enfoque destaca el papel clave de la salud como factor ubicuo y común ofreciendo un marco integral y una respuesta práctica a los problemas de la salud mediante la acción intersectorial considerando el contexto global. La STP está llamada a proporcionar estrategias, herramientas y mecanismos para una acción más coordinada y para optimizar las relaciones entre los sectores a fin de alcanzar resultados positivos para la salud, la salud pública y la sociedad toda. Su principal desafío es lograr realmente que todos los sectores sean conscientes

de los efectos de sus decisiones sobre la salud e integren la salud en sus políticas.

De esta manera, el sector de salud tiene un rol primordial en promover la causa de la salud, dar asistencia técnica y ser un asociado activo al guiar y orientar los cambios necesarios. La función del sector de la salud requiere entonces también de un cambio, por lo que se precisa definir responsabilidades claras para los profesionales del sector, considerando que tal vez nuestras funciones y roles se hayan centrado tradicionalmente y de manera prioritaria en la atención de salud.

Se ha de considerar: impulsar mayores conocimientos científicos sobre los llamados determinantes sociales de la salud (DSS); reconocer y priorizar todas las cuestiones sanitarias emergentes como consecuencia de cambios sociales; el seguimiento de las actividades de otros sectores que repercuten en la salud; fomentar el diálogo entre todas las instancias y con el conjunto de la sociedad; facilitar las relaciones entre los distintos sectores y valorar su aplicación mediante acciones regulatorias de cierta eficacia; así como el seguimiento y la evaluación de la política con respecto a los resultados sanitarios, los DSS y la equidad.

En este enfoque el sector salud asume la responsabilidad de promocionar la salud e impulsar los diálogos para que los problemas sanitarios se incorporen en todas las políticas. Debemos estar más preparados para asumir este papel y su compromiso en el liderazgo para abordar conjuntamente los problemas y las preocupaciones crecientes que es menester enfrentar en materia de salud.

En la construcción de la intersectorialidad, el rol del sector salud lidera aquellas intervenciones en las que tiene que tomar las medidas concretas por tener los medios y el conocimiento oportuno para llevarlas adelante y en otras es incorporado en torno a su pertinencia en la toma de medidas eficaces sin ejercer control en la aplicación de las acciones para abordar las enfermedades

no transmisibles (ENT). Las acciones sean de concentrar principalmente en las líneas estratégicas relacionadas con la educación, la alimentación, la actividad física y la recreación saludables, las urbanísticas, medioambientales y laborales. Esto expresa la intención de las políticas de abordar a las ENT y la salud de la población a través de acciones multisectoriales.

Las iniciativas intersectoriales son consideradas relevantes en todas las políticas. Algunas de ellas expresan a la intersectorialidad como parte de sus objetivos y otras especifican las alianzas estratégicas entre los diversos sectores. En el primer caso, las intervenciones explicitan la pertinencia de la acción y del fortalecimiento de la intersectorialidad como estrategia esencial para controlar y prevenir las ENT. En relación a las alianzas estratégicas entre los sectores la mayor riqueza de las políticas está en la manera en que se presentan las intensidades. Gran parte de las mismas asumen el grado de compartir recursos y coordinar las acciones entre los sectores participantes y en menor medida la información.

La profundización de las políticas permite valorar la transversalidad de las mismas; es decir, determinados procesos son capaces de aunar dispositivos en función de hacer equivalente su realización. Al respecto, la acción intersectorial de las políticas presenta diversos mecanismos facilitadores del intercambio en pos de alcanzar el bien común en términos de controlar los determinantes de las ENT.

También, en las políticas se presentan mecanismos intergubernamentales. En la esfera de la salud, se presentan intervenciones con dispositivos institucionales en coordinación con los diversos niveles, esencialmente en el marco de la necesidad de la construcción de la estrategia nacional de salud.

Las políticas públicas han de promover principalmente intervenciones poblacionales con estrategias y recursos que procuren el abordaje de los principales factores de riesgo (FR) y la prevención de las ENT con controles y

detección precoz de cobertura universal a través de la integración de las políticas con alianzas estratégicas entre los sectores.

El sector sanitario asume el liderazgo y el compromiso con otros sectores a los efectos de abordar conjuntamente las necesidades de salud de la población y la equidad en salud. Las políticas reconocen y se alinean con las recomendaciones internacionales: la cobertura poblacional y la necesidad de focalizar esfuerzos en ciertos grupos vulnerables de la población; programas que garantizan acceso al diagnóstico y los medicamentos; el enfoque de STP, el rol del sector salud para promover la salud, controlar y prevenir y asistir las ENT, las medidas para la regulación del consumo de tabaco y alcohol, entre otras.

La sistematización de la información recabada ha de contribuir a reconocer el peso y evolución de las ENT y las estructuras creadas para tal fin. Toda la información recolectada debe sugerir un efecto de importancia para fortalecer el desarrollo de intervenciones que aborden los determinantes sociales estructurales que logren influir sobre las condiciones socioeconómicas y sociodemográficas sin limitarse a los determinantes intermedios, reforzando el compromiso asumido dentro del modelo intersectorial.

Estos asuntos, sobre los cuales es necesario profundizar y sistematizar esfuerzos, son de naturaleza priorizada para nuestra estrategia de prevención y control de las ENT. Y esto apunta a una prioridad social indiscutible, razón por la cual también se requiere acelerar el paso. / (STM).

PRINCIPALES EVENTOS DE LA SEMANA 21

- Lunes 20: Día Mundial de la Metrología // Día Mundial de los Ensayos Clínicos // Día Mundial de la Enfermedad de Behcet // Día Internacional del Síndrome de Williams // Reunión del MINSAP con los OACE. Presentación del Tema: “ENT en Cuba. Contribución de los Sectores a la Estrategia de Prevención y Control” (3.00 PM; MINSAP).

- Martes 21: Aniversario 122 de la Designación de Carlos J. Finlay como Jefe de Sanidad en Cuba // Día Mundial de la Diversidad Cultural para el Diálogo y el Desarrollo // Reunión Técnica y de Coordinación Semanal de la Dirección de Epidemiología del MINSAP (AM; MINSAP) // Reunión de Trabajo en la OPS para la Evaluación de la Marcha de los Programas de la Cooperación en ENT (1.30 PM; Sede OPS).
- Miércoles 22: Día Mundial de la Diversidad Biológica // Día Mundial del Síndrome 22q11 o de DiGeorge // Visita de Trabajo del Departamento de ENT del MINSAP a La Habana para la Valoración e Impulso de la Estrategia de Prevención y Control de las ENT: Municipio Arroyo Naranjo (AM).
- Jueves 23: Aniversario de la Designación en 1961 del Dr. José R. Machado Ventura como Ministro de Salud Pública de Cuba // Día Mundial contra el Melanoma // Día Mundial para la Erradicación de la Fístula Obstétrica
- Viernes 24: Día Internacional de las Mujeres por la Paz y el Desarme
- Sábado 25: Día de África // Día Mundial de la Tiroides // Día Internacional de las Manchas Cutáneas //

SUGERENCIA DEL DOMINGO (PARA LA SEMANA 21) – LEER PARA CRECER

Este domingo, 19 de mayo, desde el Grupo WhatsApp de ENT, sugerimos la lectura del libro ***“Políticas de salud para todos: los beneficios colaterales de la acción intersectorial”***, publicado recientemente por el **Observatorio Europeo de Sistemas y Políticas de Salud**. En este libro la pregunta clave es: ¿cómo desarrollar la colaboración entre los sectores para alcanzar objetivos que no pueden lograrse mediante una mejor salud y unas mejores políticas sanitarias?. Dicho de otro modo, ¿cómo entender y comunicar mejor los efectos sobre la salud y los beneficios colaterales que puede producir la acción intersectorial? Búsquelo, léalo y compartálo. / (STM).

AQUÍ SE ACEPTAN COLABORACIONES: ¡HAGA LA SUYA!

Coordinador: Dr. Salvador Tamayo Muñiz – MINSAP, La Habana, 20 de mayo de 2024.

salvador.tamayo@infomed.sld.cu